

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Viernes 3 de Marzo de 1893.

Año XXII. Núm. 5.941.

El ejemplo de Francia

Ya tienen otro motivo los republicanos para celebrarlo comiendo si gustan y ponderar á la vez todas aquellas excelencias de la forma republicana que solo ve la gente exaltada cuando se descorcharon de ante mano, cuatro botellas de champagne. Aludimos al fallo del proceso del Panamá que, como no habrán olvidado nuestros lectores, los personajes de mayor viso de la nacion vecina, y no decimos de la república modelo, porque parecería sarcasmo, jugarán en él un papel sino lucido á lo menos importante.

¿Que no hay motivo para entusiasmarse y comer hasta la saciedad? ¡Ya lo creo!

Entre los republicanos se prescinde de la calidad y hasta de la monstruosidad de las cosas que van á ser festejadas. Que lo que se conmemora ocasionará á la humanidad 34.000 víctimas, como por ejemplo la Revolucion francesa, ¡que importa! Lo demóstrata y lo republicano es decir, que aquello fué un bien para la humanidad y dicho esto entre sorbo y sorbo de gaseosa con vino, no decimos champagne, puesto que es demasiado caro el artículo, no puede menos de ser creída con entusiasmo desenfrenado.

Así pudieron comer sin que se ruborizara su liberalidad y su humanidad, solo patentizada esta cuando ha de favorecer algun criminal, y brindar para que volviera lo más pronto posible aquella dominación absoluta, despótica, pero cubierta y es mucho, con los ropajes de la libertad ilimitada.

¡La libertad, republicanos, cuando se priva á los sacerdotes de ejercer su sagrado ministerio y de usar sus trajes tales! Es el colmo.

Pues, cuando contemplamos estas cosas y otras varias que, cuando no son condenadas por el sentido comun lo son por la buena educacion, hallamos lo más natural que banquetearan lo del Panamá, que al fin y al cabo festejarían el haberse escapado de las redes de la justicia en la igualdad y democrática Francia, los peces gordos, ministros y diputados republicanos.

Compárese esta justicia de la república francesa con la que nos ofrecen sus hermanos en Babia los españoles y digan si para realizar lo de Francia, vale la pena acá de derrumbar instituciones.

Este «desideratum» de justicia, que es «desideratum» porque es francés y es republicano, no sabemos si habrá satisfecho al periódico de la localidad que anda con un pié en la Monarquía y otro en la república; pero suponemos que sí, puesto, que se contenta facilmente con todo lo que es de origen transpirenaico.

Como quien ha pagado con el furor de la justicia democrática ha sido el anciano Lesseps, ya podrá aplaudir la «claque» española la energía, la entereza y no sabemos cuantas cosas más, solo visto por ella, en la república francesa ante los chanchullos del Panamá.

¿Quiéren los republicanos que M. de Lesseps sea culpable? No tenemos ningun in-

conveniente en concedérselo; pero entonces el gobierno de sus amigos lo sería tanto como él, porque desde 1886 sabía por el informe del ingeniero Rousseau, que todo era inexacto respecto de dicha empresa y, sin embargo, esto no impidió que continuara patrocinando á M. de Lesseps, y que los prefectos asistieran en todas partes á sus conferencias, lo mismo que los magistrados y los alcaldes. No obstante, se condena á M. de Lesseps, y el gobierno se queda indemne, es decir, á poca diferencia de lo que se hizo con los escándalos de la otra vez, en que á M. Wilson se le cerraron las puertas de la cárcel.

M. de Lesseps podrá haber tenido debilidades, pero estas no podrán convertirle en criminal, puesto que tuvo ocasion de serlo en el Canal de Suez y ningun indicio hizo que pudiera tenerse por tal. ¿Será tal vez porque no hubo república? Bien podría ser, sabiendo como ha purificado despues este sistema político la atmósfera «deletérea» del imperio. Por este lado puede tambien enorgullecerse Francia, de tener república, que el progreso obtenido es mayúsculo, es de los que no se vieron durante el imperio; ¿no es verdad?

No dudando nunca de la honradez y probidad de la mayoría de los hombres políticos de Francia, demostradas en mil ocasiones y entre ellas en dos que valen por todas, en el asunto Wilson y en el Panamá, hubo en el mutismo del gobierno acerca del informe del ingeniero Rousseau, un punto obscuro que se encargó de dilucidar el exministro Rouvier, á satisfacción, inconscientemente, por supuesto, de nosotros.

Dijo que el dinero de los accionistas fué para salvar á la república, sin el cual estaba muerta é iba á caer en manos de la dictadura de Boulanger.

De modo que los accionistas pueden estar muy satisfechos y orondos de que su dinero sirviera para sostener aquella forma de gobierno que, dicen se apoya solamente en el voto libre del ciudadano, en que no es preciso para su consolidacion sostener ejércitos numerosos ni grandes armamentos, si no que únicamente con la libertad en los comicios se sostiene. «¿Qué régimen político, dice un periódico republicano de Suiza, es éste que se atreve á confesar que su existencia depende de una propina más ó menos?»

Es el gobierno que funda su existencia y solidez en el sufragio universal y de cual quiere que emanen todos los poderes. Todo lo cual debería modificarse del siguiente modo: el oro del Panamá es la base de los poderes democráticos de Francia; así los principios democráticos estarían mas en armonía con la realidad y con las declaraciones de M. Rouvier.

El radicalismo achacó siempre á la reaccion la manía de mezclar el rey de los metales con la política. Por cierto que fuera que se llegara al colmo, que es la compra de votos en las elecciones, no resultara la gravedad que salta á la vista de las declaraciones del exministro francés.

El dinero derrochado así por el candida-

to, era de su bolsillo particular, y libre por consiguiente de hacer de él el uso que creyera conveniente, al paso que el gastado por Rouvier no era para sostener ni á éste, ni á M. Freycinet, ni á ninguno de los hombres de la república; sino, simplemente, para abrir el Canal, lo cual es bastante diferente del destino que le dió el citado señor ministro.

Queda, pues, demostrado que la república francesa despues de escamotear el dinero escamoteó la justicia.—L. C. y N.

Barcelona 25 Febrero

UN CRIMEN

El asunto de todas las conversaciones y comentarios desde ayer, es el crimen que se cometió en la calle Ancha en la persona del concejal don José Bofill y Martorell.

Las circunstancias que concurren en el hecho y el ser la victima persona muy conocida y apreciada en esta ciudad, donde gozaba de generales simpatías entre sus numerosas y excelentes relaciones, contribuyeron á que la policia eundiese con la rapidez del rayo, causando en todos partes profundo sentimiento.

El móvil del crimen no es otro, á lo que parece, que una cuestion comercial promovida por el negocio de carbonos.

A fin de competir con las casas barcelonesas, la inglesa Watts Ward y Compañía, de Cardiff, estableció en esta ciudad una representacion encargada de procurar la venta directa á los consumidores de carbonos minerales de sus minas propias y de las mejores de aquel país, estableciendo sus oficinas en la calle Conde del Asalto, 63, 1.º, 1.º, y sus almacenes en el muelle de San Beltran. Esta casa ofrecia grandes ventajas á los compradores, una extraordinaria baratura y existencias bastantes á satisfacer todas las demandas, competencia que no pudieron sostener las casas de esta plaza, las que se apresuraron á procurar suprimirla, entendiéndose directamente con sus promovedores. Quienes más activaron la celebracion de un arreglo, fueron los señores Bofill. Sus trabajos no fueron infructuosos y la razon social Watts Ward y Compañía aceptó las proposiciones, acordando que dichos señores se hicieran cargo de su representacion y de las existencias en almacén.

Pero el representante de la casa Watts, Mr. Samuel Willié, que queria establecerse por su cuenta y por el convenio veía destruidos sus planes, daba la culpa de todo á los señores Bofill, y singularmente al señor Bofill y Martorell (don José), que parece haber sido el que hizo las negociaciones para el arreglo.

Así las cosas, Mr. Willié recibió antea-yer un telegrama de la casa Watts ordenándole que encargara el convenio é hiciera entrega de las oficinas.

EL CRIMEN

Profundo disgusto y gran irritacion causaría á Willié el telegrama. Ayer por la mañana, desde su oficina, acercóse al teléfono y preguntó si estaban los señores Bo-

fill, y como se le contestase afirmativamente, salió de su casa y se dirigió á la de dichos señores.

El despacho es un local pequeño, inmediato al zaguán, con entrada por un antedepacho unido al general de la casa y en comunicacion con la escalera del piso principal habitado por la familia.

Da luz al despacho una amplia ventana, inmediata á la puerta del edificio.

Respecto á como se verificó el crimen, dándose dos versiones. Una dice que durante la conferencia, y habiéndose de confrontar ó exponer papeles ó documentos, Mr. Willié echó mano al bolsillo interior de su americana; y cuando su interlocutor esperaba ver un telegrama, una carta algo así, el inglés esgrimió un revólver Smith, y dirigiéndole contra don José Bofill, disparó. Al observar la intencion y el acto de Willié, don José Bofill debió bajar instintivamente la cabeza, porque la bala le hirió en la parte superior y media de la region occipital.

Otra version dice que entraron juntos en el local, el inglés y don José; que aquel rogó á éste que pasara delante, y que entonces le disparó á boca de jarro.

El herido cayó sobre el diván; el agresor, viendo ante sí á don Juan Bofill que en aquel momento entraba, disparó un tiro, derribándole al suelo y volviendo á disparar. Incorporóse don Juan y en demanda de auxilio salió por el antedepacho á la escalera, seguido por Willié. Intentaron detener á éste don Guillermo Compe, cuñado de don Juan, y el empleado de la casa señor Pedrals, pero Willié hizo fuego dos veces contra don Guillermo y salió á la calle, intentando en la puerta suicidarse con las últimas cápsulas que habia en el revólver; una falló y la otra le produjo sólo una quemadura en la frente, atravesando el proyectil el sombrero.

EL HOMICIDA HUYE

Samuel Willié echó á correr, y parece que al llegar á la esquina de la calle de Carabasa, arrojó el revólver al suelo. Las detonaciones habian alarmado al vecindario, y los gritos de los dependientes de casa Bofill, que salieron tras el asesino, acrecieron la alarma.

Un joven que montaba una charrette saltó al suelo y trató de parar al fugitivo, no lográndolo, mientras que el caballo que tiraba del vehiculo emprendió precipitada fuga, hasta que topó con un carro.

LA CAPTURA

A los gritos de los transeuntes salió de la cochería de Morera uno de los cocheros, cuyo nombre sentimos ignorar, y con una silla asestó á Willié tan fuerte golpe en la cabeza, que le hizo caer en tierra sin sentido.

Entonces comparecieron varios soldados de la Capitania general, quienes detuvieron al inglés y lo condujeron al cuerpo de guardia y lo encerraron en uno de los calabozos, quedando á su custodia dos soldados de ingenieros con bayoneta calada. Pocos momentos despues se personó en la Capitania el vice-cónsul de Inglaterra,

Mr. Withy, para enterarse de lo sucedido é identificar la personalidad del detenido.

A las doce menos cuarto fué sacado Willié de su encierro provisional y trasladado al Gobierno civil, estado codo con codo y custodiado por el inspector de orden público D. Antonio Pujol, dos agentes de seguridad y dos soldados con bayoneta. Numerosos grupos escoltaron al preso, que salió de la Capitanía por la puerta del Paseo de Colón.

Samuel Willié es joven, rubio, de 27 á 28 años, alto, de simpático aspecto. Había sido un tiempo pastor de la secta protestante, dedicóse despues á negocios comerciales y se prometía realizarlos excelentes con la venta de carbones de que se hallaba encargado.

Enviado hace poco más de un mes, quedándole de su matrimonio varios hijos.

Vestia traje negro de americana y sombrero del mismo color; el sombrero le fué estropeado por el vigoroso silletazo del cochero.

Al ser detenido se le ocupó una caja de carton para el revólver y un escobillon; otra cajita de carton con cinco cápsulas Schmidt de calibre 9 milímetros; 50 francos en billetes de Banco; 50 en plata española; 25 en moneda francesa; 1.50 en calderilla, y un reloj de oro.

El digno juez del distrito del Parque, don Francisco Javier Muñoz, acompañado por el actuario señor Perez Cabero, procedió, apenas llegado Willié al Gobierno, á instruir las diligencias sumariales.

EL MUERTO Y EL HERIDO

Envióse por un médico y compareció el doctor Mascaró, con su ayudante señor Farriols, procurando reaccionar al herido. Su estado era gravísimo, y apenas pudo recibir los Santos Oleos, administrados por un sacerdote de la vecina parroquia de la Merced, falleciendo al cabo de una hora de ser herido.

A fin de evitarle molestias y contener la hemorragia, ordenó el Dr. Mascaró se colocase á don José Bofill en la habitación del portero.

El proyectil penetró por la parte superior y media de la region occipital, quedando clavado en el tegumento de la region frontal, sobre la ceja derecha.

En cuanto á don Juan Bofill, el tiro le atravesó la ropa, y resbalando sobre la corbata-plastron, le produjo una fuerte contusion en la parte superior derecha del pecho, de poca gravedad por fortuna.

La casa de dichos señores fué visitadísima por sus amigos y las autoridades.

El Alcalde ha dispuesto que se tributen al cadáver los correspondientes honores. Hoy se hará la autopsia.

El Juzgado volvió por la tarde á tomar declaracion á Willié, que á las siete menos cuarto ha sido llevado á la cárcel en el coche celular.

Temores en Alcoy

La noticia sabida por referencias oficiales de que en aquella importante ciudad fabril se había reconcentrado la fuerza de la Guardia civil que presta servicios en los pueblos inmediatos produjo la natural alarma.

Parece, y continuamos ateniéndonos á los informes del gobierno, que el alcalde de Alcoy había reclamado el auxilio de la autoridad militar, por tener fundados temores de que los anarquistas, elemento bastante numeroso en aquella poblacion, proyectaban, de acuerdo con sus correligionarios de Valencia y Alicante, un atentado semejante al de Jerez.

Prevenido el golpe de antemano con tal concentracion de fuerzas militares, como dejamos dicho, las autoridades practicaron algunas inquisitivas y registros domiciliarios, que dieron por resultado el hallazgo de gran número de proclamas subversivas.

Se dice que los anarquistas preparaban un ataque sangriento y que su primer cuidado apenas estallara el movimiento, era incendiar el archivo municipal y otras oficinas públicas.

Hemos aguardado hasta última hora noticias telegráficas de nuestro corresponsal en Alcoy; pero como las líneas están poco menos que interrumpidas por los temporales, habremos forzosamente de atenernos á las que nos facilitaron en el ministerio de la Gobernacion.

Los ánimos que estaban en Alcoy legítimamente sobresaltados, se habían tranquilizado, y aquí, en honor á la verdad, el gobierno no concedía importancia alguna á la descabellada intentona.

Más vale así.

París 27 Febrero

Dice un periódico de París del 27:

«El alcalde de Marsella dió en la tarde de ayer una comida oficial en el Hotel de «Louvre et de la Paix». Asistieron al banquete el prefecto, el general en jefe, el presidente de la Cámara de Comercio y muchos personajes de la clase de paisanos y militares.

Despues de los brindis oficiales, M. Trenand, concejal socialista, se levantó con sorpresa general y, dirigiéndose al prefecto, dijo:

«Vos habeis venido sin duda á nuestra ciudad prevenido contra los individuos del Cabildo municipal socialista. Pues bien, señor prefecto, cuando hayais oido las reclamaciones del partido obrero, será probable que vuestra prevencion, si existe, desaparezca.

Se nos ha presentado como revolucionarios y lo somos, mas os ruego que no deis á esa palabra un sentido que no puede tener. No somos promovedores de motines. Cuando pedimos la revolucion, lo que nosotros queremos es trabajo para todos, pan para todos, y para todos tambien independencia y justicia. Tenemos derecho de esperar ambas cosas del régimen republicano que es el de la democracia: Señor prefecto, no lo olvidéis, os lo pido en nombre de los trabajadores, que es el cuerdo estado.»

—Telegrafian de Bruselas con fecha del 26:

«El Estado independiente del Congo ha recibido hoy un telegrama en que se participa que el comandante Dhamis, que manda en el distrito de Louhaba, se ha encontrado con una gruesa partida de árabes, mandada por Séfia, hijo de Tippu-Tib, y que le ha inferido una sangrienta derrota.

Han caido prisioneros cinco jefes y quinientos árabes y se han tomado á estos 600 fusiles, importados por la costa oriental. Los árabes se han replegado hacia Katanga.»

Nueva-York 8 Febrero

Panamá 7.—El buque de guerra colombiano «La Popa» ha llegado á Colon conduciendo treinta y dos desterrados políticos espulsados de Bogotá por haber tomado parte en los recientes alborotos.

El gobernador de Bolívar ha suspendido por seis meses la publicacion de «El Botín», periódico de Barranquilla y ha im-

puesto á su director una multa de 200 pesos, por haber criticado la política financiera del gobierno.

Buenos-Aires 7.—Dícese que será necesario volver á declarar en estado de sitio á esta capital, y en Santa Fé 3.000 hombres están sobre las armas y amenazan declarar la guerra á causa del impuesto sobre el trigo.

Los últimos despachos de Buenos-Aires comenzaron el sábado, y la alarma fué causada por una revolucion contra el gobernador de Jujuy. El presidente Sr. Saenz Peña, que estaba en su casa de campo, acudió inmediatamente á la ciudad y llamó á las autoridades militares para que reprimieran la revuelta que amenazaba, quedando restablecida la tranquilidad.

Apesar de esto, la crisis ministerial no ha pasado todavía. El general Mitre ha rehusado conferenciar con el presidente respecto á la crisis, alegando que se halla muy enfermo.

En Santa Fé la cuestion es seria. Las autoridades provinciales han enviado un batallón con una batería de cuatro cañones y dos cañones Gatling para reprimir á los revolucionarios.

Aumenta la fiebre amarilla en Buenos-Aires, donde se han tomado rigurosas medidas cuarentenarias.

Rio de Janeiro 7.—Han estallado nuevos desórdenes en Rio Grande do Sul. La policía del gobierno ha arrestado y desarmado á un centenar de federales. Los castillistas han fortificado la ciudad de Santa Ana y han desarmado al 12.º regimiento por temor de que desertara y se uniera á los federales.

Caudilla, jefe federal célebre por su crueldad, ha llegado á Tigre con armas.

IDEM 9

Hoy debe discutir la Cámara de representantes el proyecto para abolir la ley Sherman. Se dice que la mayoría es favorable á esta derogacion.

Buena falta hace: la plata sigue acumulándose inútilmente en el Tesoro y el oro saliendo. El gobierno apenas tiene ocho millones disponibles del amarillo metal y los bancos de esta ciudad han tenido que acudir en auxilio de la subtesorería prestandole dos millones en oro, para la exportacion del sábado último que alcanzó á tres millones y medio. El próximo sábado saldrán tres millones más y á este paso las existencias de oro en los Estados-Unidos se agotarán rápidamente.

Urge, pues, que el Congreso proceda con diligencia.

Buenos Aires 8.—La situacion en la colonia Humboldt es estremadamente grave, habiéndose unido al movimiento la colonia Josefina. Los jueces han sido asaltados y la guardia nacional ha rehusado prestar sus servicios.

El estado de la provincia de Corrientes continúa siendo crítico. La oferta hecha por el gobernador de amnistiar á los revoltosos, no ha sido favorablemente acogida.

El gobierno ha declarado súcios los puertos del Brasil y el Uruguay.

Las tropas enviadas por el gobierno á la provincia de Santa Fé para calmar la revuelta ocasionada por el impuesto de los cereales, ha hecho prisioneros á 200 rebeldes, conduciéndolos á Santa Fé, la capital.

El gobernador de la provincia dirigió á los prisioneros una arenga, y despues los puso en libertad. La mayor parte de las colonias agrícolas de la Argentina se resisten al impuesto sobre el trigo.

Montevideo 8.—La frontera de Rio Grande está llena de bandidos que las autoridades brasileñas no pueden dominar. Un destacamento de castillistas ha sido derrotado en Cerro Largo por la caballería federal. Las fuerzas de Saravia se aumentan, pero se ha diferido una invasion general en Rio Grande por falta de armas. Las ciudades de Rago y Yaguaron se han declarado por los federales.

Buenos Aires ha sido declarado puerto súcio y se ha ordenado cuarentena contra sus procedencias.

Dícese que ha aparecido el cólera en Santos y que han muerto en ese puerto nueve capitanes de buque de fiebre amarilla.

IDEM 10

Se han recibido importantes noticias de Honolulu. El ministro de los Estados-Unidos, M. John L. Stevens, ha completado su obra proclamando el establecimiento de un protectorado norte-americano en las islas de Sandwich, y arbolando en la casa de gobierno la bandera de las barras y las estrellas, saludada por los cañones y por fuerzas armadas desembarcadas del crucero de esta nacionalidad «Boston».

El gobierno provisional de Hawaii ha sido reconocido como gobierno «de facto» por los representantes de Inglaterra, Portugal y Japon, únicos diplomáticos extranjeros que hay en aquellas islas.

El ministro Stevens, nuevo Juan Palomo de la situacion en Hawaii, ha procedido por su cuenta y riesgo, sin contar para nada con la opinion de los elementos nativos del país, entre los cuales los hay descendientes de ingleses y norte-americanos, que no están conformes con esta forma autocrática de proceder. Pero, en fin, no tendrán éstos sino que resignarse: á M. Stevens le apoyan los cañones y la dotacion del «Boston», y probablemente su conducta será aprobada por el gobierno de Washington, tal vez sin que protesten formalmente contra el protectorado las naciones que han reconocido al nuevo gobierno.

Y aquí conviene rectificar una noticia errónea y mal intencionada con relacion á los sucesos ocurridos en Hawaii en enero último. No es exacto, como se ha dicho, que la nueva Constitucion que queria promulgar la reina Liliuokalani y que promovió la revolucion, quitase el derecho de sufragio á los extranjeros. Lo único que disponia era que éstos, como condicion previa para ejercer tal derecho, debian naturalizarse, lo propio que sucede en los Estados-Unidos. Ni tampoco pueda creerse por persona sensata que la soberana de un país insignificante proyectara la confiscacion de los bienes de los extranjeros, súbditos de naciones poderosas. Todo esto son meras invenciones hechas con el santo propósito de cohonestar la revolucion y los actos de M. Stevens.

—El asilo de enajenados del condado de Dover, New Hampshire, sito á cuatro millas de aquella capital, se incendió anoche, perdiendo la vida en esta espantosa catástrofe á lo menos cuarenta y cuatro personas.

Al pasar William Cherry á las diez de la noche su ronda, observó que había fuego en la celda de una de las locatarías, y dió la señal de alarma. El portero, que vive en el edificio con su familia, abrió inmediatamente las puertas de las cincuenta y cuatro celdas que en él hay, é instó á los locos á que salieran, marchándose él con su mujer y sus dos hijos, todos en ropas de noche.

De los cuarenta y ocho infelices enajena-

dos, solo cuatro escaparon, siendo indescriptible la escena que allí tuvo lugar.

Una fuerte tempestad de nieve que reinaba, al mismo tiempo que el fuego consumaba su destructora obra, impidió que el aparato contra incendios pudiera funcionar.

Panamá 9.—Las cosechas de café y cacao en el Ecuador se han perdido, y la prensa de aquel país pide se hagan suscripciones para proteger á los agricultores. Amenaza un pánico.

IDEM 11

Un despacho de Wilkesbarre, Pennsylvania, da cuenta de un grave accidente ocurrido ayer tarde en el Reading Road en Spy Run, á pocas millas de Wilkesbarre.

Un espantoso choque tuvo lugar entre una máquina y el último vagón de un tren cargado de cascajo, habiendo sido el choque tan fuerte que éste sufrió grandes averías y fué lanzado de la vía, resultando, lo que es peor que todo, un individuo muerto, cuatro heridos de tal gravedad que no se cree puedan salvarse, siete de bastante gravedad, y otros diez y ocho ó veinte que han sufrido lesiones mas leves.

Dícese que este terrible siniestro ha sido causado por un descuido del maquinista William Cowmag, el que tenia orden de dejar pasar al tren de cascajo y no cumplió la orden.

—El vapor francés que ha salido hoy para Europa, «La Bourgogne», lleva á su bordo 3.250.000 pfs. en oro.

Noticias varias

Leemos en varios de nuestros colegas:

«El capitán del «Sshara» ha manifestado al comandante de Marina de Las Palmas que en Cabo Juby se decía que los cautivos del «Icod», por orden del sultán, van camino de Rio de Oro desde el 12 del pasado para entregarlos en la factoría española.»

De desear es que se confirme el anuncio, aunque no nos atrevemos desde luego á incondicionalmente á creer en él.

—El Almirantazgo inglés ha promulgado su declaración, negándose á aceptar como buena la sentencia del consejo de guerra que juzgó la causa de la varadura del acorazado «Howe», y por la cual se absolvió libremente al comandante y segundo de dicho buque de guerra.

El Almirantazgo atribuye la catástrofe ocurrida en el Ferrol á la mala dirección del buque, y á la falta de precauciones por parte de los oficiales. También censura la conducta del almirante Failfax en determinados puntos.

—Ha terminado en la Audiencia de Murcia la vista de la causa seguida contra los gitanos Martín Moreno, sus hijos Juan y José y un sobrino conocido por Cascabel. Los tres últimos se hallan fugitivos y sólo ha comparecido Martín Moreno.

Estos criminales penetraron una noche en casa de otros gitanos, padre é hijo, llamados Sebastián y Juan Santiago, vecinos del parrido rural del Ramonete (Lorca), y cuando éstos se hallaban sentados en el suelo, cenando con la familia, se echaron de improviso sobre ellos y les mataron á tiros y puñaladas.

Por virtud del veredicto del Jurado, el tribunal ha sentenciado á Martín Moreno, el único procesado compareciente, á la pena de treinta y dos años de prisión mayor, ó sea diez y seis años por cada homicidio, 1.000 pesetas de indemnización á las viudas de los Santiagos y costas procesales.

—Hé aquí el párrafo más importante del discurso que Su Santidad dirigió á los delegados de las obras católicas de Francia, presididos por el cardenal Richard:

«Yo sé que Francia quiere ser una nación eminentemente católica; pero para esto es preciso que sea libre, que las instituciones cristianas puedan desarrollarse sin obstáculo alguno y que los padres de familia tengan el derecho y la libertad de educar á sus hijos en las escuelas católicas.»

No pedimos la absorción del poder civil por la Iglesia, sino que el ejercicio de la religión sea completamente libre en Francia.»

Después de bendecir las obras católicas, terminó diciendo:

«Merced á estas obras, Francia recobrará su libertad, continuará católica y será siempre la hija primogénita de la Iglesia.»

—La «Gaceta» publica el traslado de una real orden comunicada á los gobernadores civiles de Gerona y Guipúzcoa, organizando en Irún y Port-Bou el servicio médico-sanitario de reconocimiento de personas y desinfección de efectos contumaces procedentes de Marsella y de las poblaciones comprendidas dentro del radio de 165 kilómetros de aquella ciudad.

Las disposiciones que contiene son las mismas acordadas durante el último verano para el servicio de defensa contra el cólera.

Gacetilla

Nuestro distinguido amigo el Excelentísimo Sr. Duque de Almonara-Alta, se halla desde hace unos días enfermo de un ataque de dispepsia pertinaz, que le ocasiona perturbaciones nerviosas de la mayor consideración y frecuentes subdelirios, según parte de los señores facultativos que le asisten.

Debíamos á nuestros lectores esta noticia, y se la damos con el profundo disgusto que es de suponer, rogando al Señor por el pronto alivio del ilustre enfermo.

A las seis de esta tarde han tenido lugar rogativas con esposición de S. D. M. en la parroquia de Santa María para el pronto alivio del ilustre paciente.

La «Gaceta» publica una circular de la fiscalía del Tribunal Supremo recomendando á los Gobernadores de provincia, procuren por cuantos medios tengan á su alcance descubrir y castigar á las personas que atormenten á los niños ó los exploten inficuamente, dedicándoles á públicos ejercicios gimnásticos ó á otros que perjudican á los niños

La circular nos parece de excelente espíritu; pero también nos parece que á semejanza de la ley de 26 de Julio, de 1878, quedará relegada al olvido «más exquisito».

En el sorteo celebrado en Madrid el día 24 de Febrero último han obtenido premio de 300 pesetas los billetes números 1007, 5751, 5760, 12853, 16902, 16905, 16909, 19961 y 19963 despachados en la Administración de Loterías del Sr. Hernandez; y con igual premio los núms. 2632, 3181, 6801, 14384, 16896, 18838 y 20567 despachados en el estanco de la calle de la Arravaleta.

Noticias marítimas

Leemos en un periódico de El Ferrol:

«A las dos de la tarde de ayer participó

el semáforo de Monteventoso que, navegando frente á la peña «La Gabeira» un vapor inglés remolcando á otro belga, había faltado el remolque hallándose este último buque en inminente peligro de ser arrojado por el oleaje y el viento sobre las peñas.

Inmediatamente se avisó á dicho vigía telegrafiara al vapor mercante «Ter», que hacia pocos momentos había zarpado de El Ferrol, para que prestara sus auxilios á aquellos buques, pero sea que el «Ter» no estaba ya á la vista ó que no viera las señales del semáforo, continuó su viaje al NO.

Como la situación de los barcos era peligrosa, no solo por las averías que pudieran tener, sino por el mal estado de la mar, el capitán general del departamento creyó lo mas acertado, á fin de ganar tiempo, solicitar la cooperación de uno de los remolcadores que se hallan practicando las operaciones de salvamento del «Howe».

Con esta objeto, el comandante de marina del puerto celebró una conferencia con el contralmirante de la escuadra inglesa, M. Seymour, quien dispuso saliera para el lugar del siniestro el remolcador sueco «Hermes».

A las tres y media salia este buque con un práctico á bordo, llevando cuantos elementos fueran necesarios para la misión que iba á cumplir.

Poco mas tarde zarpó del arsenal el remolcador «Guipuzcoano» con orden de llegar hasta el cabo Prioriño.

Al anochecer regresó, manifestando que la mar era gruesa y el viento duro con fuertes chubascos del SO.

A la hora en que escribimos estas líneas (once de la mañana) la situación de los buques es la siguiente:

El inglés y el belga, con averías cuya importancia se desconoce, y el «Hermes» y otros dos vapores desconocidos prestando auxilios á aquellos.

La cerrazón y frecuentes chubascos impiden divisar al vigía y examinar constantemente las maniobras de los barcos.

Se espera que esta tarde entren en nuestro puerto.»

—Por real orden se ha dispuesto que desde luego queden desarmadas ocho escampavias en el departamento marítimo de Cartagena y cuatro en el de Cádiz.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 2—4'15 t.

Table with 2 columns: Description (e.g., 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior) and Price (e.g., 68'87, 74'25).

Cambio Mahonés

Table with 2 columns: Description (e.g., Barcelona 3, 4 por 100 Interior) and Price (e.g., 9'30 m, 68'72).

Table with 2 columns: Location (e.g., Cubas 86, Cubas 90) and Price (e.g., 107'12, 97'25).

Oficial

Madrid 2

Table with 2 columns: Description (e.g., 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior) and Price (e.g., 68'80, 74'35).

Calendario

Luna llena

Sale el sol 6 h. 30. Pónese 3 h. 54.

3

1866.—Tratado de paz entre Bulgaria y Servia.

62 VIERNES 303

S. Emeterio y S. Celedonio mártires.

Santo de mañana.—S. Casimiro rey y confesor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Anunciacion en San Francisco.

Observaciones Meteorológicas de hoy

Table with 3 columns: Measurement (e.g., Baróm., Termóm. seco) and Values (e.g., 764'58, 15'4).

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 2.—10'10 p.

El Embajador francés en esta Corte ha conferenciado con el Sr. Sagasta, comunicándose las impresiones producidas por el nuevo aplazamiento dado á la discusión de los vinos españoles en la Cámara francesa.

Se desmiente la especie de que el duque de Tetuan haya aconsejado á los electores de Castellon que votaran al candidato republicano.

Madrid 3.—9 m.

Esta noche ha de celebrarse un meeting fusionista en el Teatro de Rivas.

Algunos políticos atribuyen importancia á la indicada reunion, en la que hablarán los candidatos para esta circunscripción, y probablemente harán también uso de la palabra los Sres. Becerra y Puigcerver.

Imp. de M. Parpak.—Bastion 39

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Marzo.

Ha de constar de 18 mil billetes el precio de 100 pesetas el billete, distribuyéndose 938 premios importantes 1.260.000 pesetas de la manera siguiente:

| | Pesetas |
|---|---------|
| 1 de | 250.000 |
| 1 de | 125.000 |
| 1 de | 60.000 |
| 1 de | 30.000 |
| 17 de 4.000 | 68.000 |
| 812 de 800 | 649.600 |
| 99 aprox. de 600 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 250000 pts. | 59.400 |
| 3 aprox. de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor | 8.000 |
| 2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo | 6.000 |
| 2 id. de 2.000 para el premio tercero | 4.000 |

938 1.260.000
Mahon 28 de Febrero de 1893.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

DON JUAN ALLÉS Y FEBRER, Escribano del Juzgado de primera instancia del partido de Mahon.

Doy fé y testimonio: que en el expediente seguido en este Juzgado y por mi actuación á instancia de D.ª Maria Triay y Torres, vecina de esta Ciudad, sobre presunción de muerte de su marido Miguel Salord y Torres, recayó el auto definitivo cuya cabeza y parte dispositiva es como sigue:

«Auto.—En la Ciudad de Mahon á diez y ocho de Febrero de mil ochocientos noventa y tres, el señor D. Rigoberto Garcia Blanco y Romero, Juez de primera Instancia de la misma y su Partido en vista de este expediente,

Dijo: que debía declarar y declaraba la presunción de muerte de Miguel Salord y Torres, hijo legítimo de Miguel y Catalina, ausente hace más de treinta años en ignorado paradero, mandando que se publique este auto en los dos diarios de esta Ciudad, Boletín Oficial de esta Provincia y Gaceta de Madrid, Así por este su auto lo provee manda y firma el referido señor Juez de que doy fé.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.»

Y para que conste y obre los efectos oportunos, libro el presente en Mahon á dos de Marzo de mil ochocientos noventa y tres.—Juan Allés.

EL REPRESENTANTE

BANCO DE CIUDADELA

D. José J. Perez Bocco, adquiere cupones de Billetes Hipotecarios Cuba, Exterior, Interior, Amortizable á tipos convencionales y ventajosos para el tenedor. Así mismo compra monedas de oro.

ISABEL II, 39.

BANCO DE MAHON

CEDULAS PERSONALES

Terminando el día quince de Marzo próximo venidero el período para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos á dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado si no quieren incurrir en la penalidad que establece el artículo 41 de la Instrucción vigente.—Mahon 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahon, Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Este Banco compra los cupones de los Billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior, vencimiento 1.º Abril próximo.

También se encarga del canje de los títulos 4 por ciento Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahon 13 de Febrero 1893.—El Director-Gerente, Juan J. Rodríguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Abril próximo, de las Deudas del 4 por ciento amortizables y exterior y de los Billetes Hipotecarios de Cuba.

Se encarga además, mediante una módica comision, del canje de los títulos de la Deuda del 4 por ciento interior.—Mahon 17 de Febrero de 1893.—Goñalons, Carreras y Compañía.

Enfermedades del Pecho
JARABE de HIPOFOSFITO de CAL

de GRIMAULT Y Cia
UNIVERSALMENTE recetado por los médicos, es de gran eficacia en las Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón; cura los Resfriados, Bronquitis y Catarros más tenaces, cicatriza los tubérculos del Pulmón de los Tísicos, suprime los sudores nocturnos, los ataques insistentes de tos que desesperan á los enfermos y les devuelve rápidamente la salud.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.



LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se elaboran los viernes y dias festivos PASTELILLOS de Pescado y Sardinas de Nantes con mantequilla inglesa.

Igualmente se confeccionan si se encargan PASTELES de mariscos.

También se acaba de recibir el fresco y superior ATUN en escabeche, aceite y tomates por libras y en latas y toda clase de Conservas á precios sumamente baratos.

QUESO GRUYERE de superior calidad y el rico dulce de la estacion ARANJAT.

13 HANNOVER 13

PASTILLAS PARA LA TOS

DEL

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas pastillas del DR. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc., etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta en las Farmacias, á 6 reales caja, en Mahon, Farmacia del Dr. Ferrer, Castillo núm. 11.—Depósito por mayor; DR. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona, Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas, Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y C.ª y Uriach y C.ª

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS

8 INFANTA 8

DINERO

Se presta sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas. Intereses módicos.

El Cambio Mahonés concede todas las ventajas posibles á favor del prestatario y admite cantidades á cuenta de los préstamos.

CAMBIO MAHONÉS

INFANTA, 8.



GUANO

ESPECIAL para CEREALES

GUANO

ESPECIAL PARA VIÑAS PATATAS Y LEGUMBRES

GUANO

especial para hortalizas.

DEPÓSITO Y VENTA

P R A T S, horticultor

71 Cos de Gracia, 71

MAHON



AVISO

Recien llegado á esta ciudad el dorador Sr. Martí, hace público que durante su residencia se encargará del dorado, plateado y nikelado de calices y otros objetos de iglesia, cubiertos plateados y bruñidos, relojes, cadenas etc. etc. Dichos trabajos el Sr. Martí los hará en esta ciudad calle de Isabel II n.º 35.

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes, formando esquina con la calle Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahon á Ciudadela, y una porcion de terreno contiguo en la cual hay un establo, con puerta á la de Mahon á S. Cristóbal.

Para informes calle de Prieto y Caules, número 8.

Para vender

Lo está en el pueblo de S. Luis la casa sin número de la calle de Aleman.

Una porcion de terreno de cabida de dos barcillas y media sembrado sito en el Pou Nou;

Y una viña de igual cabida sita en las Barracas.

Para informes en el espresado pueblo á Benito Sintés calle de S. Esteban.

Nodriza

En Alayor hay una, joven, que por haberse muerto la criatura desea encontrar otra para amamantar. Leche de un mes. En esta imprenta informarán.

Muchacho

Para un establecimiento de esta ciudad se desea un muchacho de 13 á 14 años de edad. En esta imprenta informarán.

SOLUCION MILAGROSA HOMS

PREMIADA EN BARCELONA Y PARIS

GRANDIOSO DEPURATIVO MUY UTIL AL TOCADOR Y BAÑO.—CONTRA TODA AFECCION DEL APARATO RESPIRATORIO, SÍFILIS, FLORES BLANCAS, FIEBRES, ESCORBUTO, GANGRENAS, TIFUS Y DEMAS DE CONTAGIO.

Véanse los resultados prácticos. Frasco de 266 gramos 2 pesetas, frasco de 133 gramos 1 peseta. Gran rebaja al por mayor. Para más explicaciones y prospectos al único representante en Baleares Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza Principe 2 al lado del Carmen, Mahon.

De venta al por menor en todas las farmacias y droguerías que lo deseen.

NOTA.—Los vecinos de esta ciudad que dudaren la explicacion del prospecto, no tiene inconveniente en cerciorarles minuciosamente el antedicho representante, en su casa de 12 á 1 y de 7 á 8.—H. V.